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12 月 13 日，2018 年杭州短池
世锦赛展开第三个比赛日较量，总
共决出 6 金，分别来自男子 200 米
蛙泳、100米蝶泳，女子100米自由
泳、200米仰泳、800米自由泳以及
4×50米男女混合接力，来自辽宁
鞍山的16岁小将王简嘉禾在女子
800米自由泳比赛中显示出强大的
实力，以8分04秒35的成绩获得冠
军，这也是本次世锦赛中国游泳队
收获的第二金。意大利选手夸达
雷拉以8分08秒03获得亚军，美国
选手利亚·史密斯以8分08秒75获
得季军，另一名中国选手李冰洁以
8分09秒81获得第四名。

女子 800 自由泳是中国军团
的重点夺金项目，在这个项目上，
无论是长池还是短池，王简嘉禾都
拥有统治级实力。但之前，王简嘉
禾还算不上国家队年轻队员中的
佼佼者，天津全运会上她只有银牌
入账，王简嘉禾是从去年全运会后
才开始爆发。

赛后王简嘉禾表示：“感觉成
绩没有那么理想，没游出自己的最
好成绩，本来想冲击世界纪录，但
有些遗憾，可能自己体力分配没有
找准。特别感谢教练，没有他就没
有现在的我。”比赛开始后，王简
嘉禾确实游得非常强势，出发就确
立了领先优势，而且压着世界纪录
的红线在游。不过在400米之后，
王简嘉禾逐渐放慢速度，在金牌到
手的情况下并没有全力去冲。

王简嘉禾 2016 年进入国家
队，她的教练是韩冰岩。想要在长

池取得好成绩，在短池打好基础非
常必要。换句话说，长池选手所需
要的基本功在短池上很快可以打
造和修炼。王简嘉禾恰恰走的是
这样一条成长之路，这个赛季，王
简嘉禾赢得两站短池世界杯 800
米自由泳冠军，在布达佩斯站游出
了今年最好成绩 7分 59秒 44。在
这次比赛的预赛中，王简嘉禾轻松
斩获小组第一。然而由于误解了
裁判的铃声，王简嘉禾多游了 50
米才停止，受此影响，她旁边的意
大利选手夸达雷拉也跟游了 50
米。王简嘉禾解释说：“我以为那
是最后100米的摇铃，没想到是最
后一圈，所以多游了50米，当时我
自己数圈的时候也纳闷，怎么感觉
和之前世界杯不一样呢。”

在国际泳坛，女子中长距离自
由泳是美国奥运 5 金得主莱德茨
基的天下。在1500米自由泳这个
东京奥运会新增项目中，王简嘉禾
和莱德茨基的最好成绩目前相差
30秒，还处于望尘莫及的阶段。

王简嘉禾的教练韩冰岩说：“我
们要加倍努力，尽可能强大自己、缩
小差距，先不要指望赶超，那不现
实。我们要做的就是稳步提高。王
简嘉禾的年龄还小，还有很大的提
升空间和余地，要一步步打好基础、
增强力量，完善技术细节。”

接下来王简嘉禾将全力备战
明年夏天在韩国光州举行的世界
游泳锦标赛，以菲尔普斯为偶像的
王简嘉禾也希望自己一步步登上
奥运会的最高领奖台。

短池世锦赛女子800米自由泳

王简嘉禾碾压对手夺冠
本报记者 黄 岩

本报讯 记者黄岩报道 出
征西亚之前，国足还有一场热身赛
要打。按照原计划，国足15日的热
身对手是海南的乙级队，但对手出
现问题，暂时无法集中。经过考虑
后，国足的热身对手换成了山东鲁
能 U23 队。在刚刚结束的 U23 联
赛小组赛阶段的比赛中，山东鲁能
U23队在A组的7场比赛中取得5
胜 2 平的不败战绩。从整体实力
看，山东鲁能U23队的实力要强于
中乙球队，热身价值会更高一些。

在之前的一场热身赛里，国足
8∶2击败中乙延边北国队，对阵中
乙排名第 23 的球队丢掉两球，而
且是先丢一球，国足的防线似乎很
是堪忧。不过在接受采访时，队长
郑智直言，热身赛丢球并不重要，

甚至比分和场面都不重要，重要的
是对球队现阶段体能储备的检验，
现在打热身赛，就是要为现阶段的
训练总结问题。

据了解，通过主教练里皮调
整训练强度之后，有小伤小病的
球员身体已经基本恢复，但曾诚
因重伤、张修维因发烧还无法参
加训练和比赛。

15日的热身赛结束之后，国
足将放假两天，然后 18 日从广州
启程前往卡塔尔多哈，开启亚洲
杯冲刺备战。出发之前，里皮将
在目前 28 名球员中减去 3 人，目
前看曾诚可能要算一个，张修维
也算一个，没有参加上一场热身
赛的韦世豪、刘洋中的一人，也很
有可能离队。

国足15日打热身赛

常常有这样的情况，在中超被冠
以“水货”不雅名号的外援，在离开中
国联赛后却经常重新迎来爆发，这确
实是一个值得思考的现象。北京时间
12月13日，这种情况又添加了一个例
子，欧冠小组赛最后一轮，C罗效力的
尤文图斯队客场1∶2不敌瑞士超级联
赛冠军年轻人队，年轻人队两粒进球
来自同一个人，这个人就是中超旧将、
法国前国脚瓦罗，他在这场比赛中大
出风头。

瓦罗是 2013 年年初来到中超赛
场的，转会费 500 万欧元，年薪 400 万
欧元，雄心勃勃的大连阿尔滨队期待
瓦罗的冲锋陷阵能使他们与广州恒大
队一较高下。但正所谓希望越大，失
望也越大，23 场比赛只打进 5 球的瓦
罗，毫无疑问被贴上了“水货”标签，从
主力阵容中撤下，下放到预备队，再到

赛季结束后打包走人。瓦罗像很多其
他在中超没混明白的外援一样，来时
风光，走时黯淡。

但自从2014年加盟年轻人队后，
瓦罗在各项正式比赛出场148次打进
100球。本赛季他在瑞士超级联赛中
出场14次打进11球并有2次助攻，目
前并列领跑射手榜。此外，他还在欧
冠联赛中出场5次打进3球，进球数和
出场数相比，瓦罗的得分效率相当高，
分明是一名高产前锋。

那他当初在中超联赛的情况是怎
么回事，难道真有水土不服一说？其
实这个问题可以这样来解读，很多欧
洲外援前锋，他们在自己原来的球队，
很多时候只要在进攻中跑出合适的空
位就可以了，因为球会在他跑出位置
的时候准确交到他的脚下；但在中国，
想得到这么及时的传球，困难相对较

大。于是，便经常会看到这些外援前
锋在门前“无功而返”，“破门能力不
强”的他们自然就会遭受诟病了。

再比如本赛季惊险保级的天津泰
达队，他们今年从韩国 K 联赛引进的
2017赛季最佳射手乔纳森只打进了8
球，而他们放弃的塞内加尔外援前锋
迪亚涅，却在土耳其超级联赛迎来了
大爆发。截至土超联赛第14轮，迪亚
涅已经打进了16球，比射手榜第二名
的球员多了 9 个进球，而土超一个赛
季有 34 轮比赛，以迪亚涅的进球势
头，想必进球数不会少。难怪天津球
迷感慨万分，为何他在中超的时候就
没有这么好的发挥呢？

还有博阿基耶，前江苏苏宁队外援，
来中超时的转会费是550万欧元，离开
中超时的转会费是150万欧元。毫无疑
问，博阿基耶是以“水货外援”的身份被

低价“处理”的，但回归贝尔格莱德红星
队之后，博阿基耶却踢得风生水起。

所以，为什么在中超是“水货”回
欧洲却爆发这个问题，大概有了答案。
那些需要别人“喂球”的外援前锋，在中
国能获得的支援少得可怜。比较直观
的一个例证就是广州恒大队引进的马
丁内斯，虽然水平毋庸置疑，但在恒大
队就是不管用。还有佩莱，他在山东鲁
能队基本已经放弃得分的属性，甘心作
为战术支点存在了。

通常认为，中国联赛最适合“单
干”型前锋生存，比如胡尔克，能从
中场带球一条龙突破，最受中国球
队青睐。所以那些擅长单打独斗的
巴西外援就特别能有好的发挥，而体
系内的外援则是发挥一般。那些靠战
术意识吃饭的外援，最容易在中国沦
为“水货”。

在中超是“水货”为什么回欧洲能爆发
本报记者 黄 岩

12月16日赵继伟将回国，球迷
对“完全体”的辽篮非常期待。12月
13日，即将参加CBA发展联盟（CB-
DL）比赛的辽篮预备队名单中出现
了赵继伟的名字，这让人猜测赵继伟
回国后会先通过打发展联盟的比赛
来找状态。但辽篮俱乐部表示，经过
与赵继伟本人沟通，教练组在综合研
究后确定不让赵继伟参加发展联盟
的比赛，而是直接归队合练，等待合
适时机复出。

据了解，13日网络曝光的是辽篮
最早上交的一份预备队参赛名单，那
个时候赵继伟伤势还不太明朗，为了
让他回国后能逐渐适应训练、比赛的
强度，俱乐部和教练组的确有意让他
先随预备队去参加本赛季全新升级
的发展联盟比赛。其实这种做法不
失为一种比较稳妥的安排，上赛季，
贺天举伤愈归来之后，就是先进入预

备队参加发展联盟比赛，适应比赛节
奏之后，才重新回归辽篮大名单。

8月底赵继伟前往西班牙马德
里进行手术之后，他的恢复速度好
于预期。特别是最近一段时间，赵
继伟从慢走到爬坡，再到负重训练，
有球训练，恢复速度大大超过了教
练组的预期。教练组在详细了解赵
继伟伤势恢复情况并征求他本人的
态度后，决定赵继伟不随预备队参
加 CBA 发展联盟比赛，而是 16 日
从西班牙返回后，直接归队参加训
练。如无意外，赵继伟归队至少要
合练半个月以上，在经过俱乐部和
队医综合评估，确定伤势痊愈之后，
辽篮才能够让他出场比赛。因此，
12 月 21 日辽篮对阵广东队的焦点
之战中，人们将无法看到赵继伟的
身影。赵继伟复出的时间，或许会
在全明星周末前后。

赵继伟回国将直接参加合练

本报讯 记者李翔报道 北
京 时 间 12 月 13 日 凌 晨 ，2018-
2019 赛季欧冠联赛小组赛结束，
在最后一张出线门票的争夺中，里
昂队力压顿涅茨克矿工队获得出
线权，其他几个小组的排名情况也
最终确定，欧冠16强全部产生。

经过小组赛争夺，进入 16 强
的球队为A组的多特蒙德和马竞、
B组的巴萨和热刺、C组的巴黎圣
日耳曼和利物浦、D组的波尔图和

沙尔克04、E组的拜仁慕尼黑和阿
贾克斯、F 组的曼城和里昂、G 组
的皇马和罗马、H组的尤文图斯和
曼联。16 强当中英超球队最多，
有4支。此外西甲和德甲各有3支
球队，意甲和法甲 2 支球队，葡超
和荷甲各 1 支球队。16 强对阵抽
签将在当地时间 12 月 17 日进行，
遵循同组回避和同国回避原则。
1/8 决赛首回合将于 2019 年 2 月
12日开战。

欧冠16强全部产生

12月13日，中国队球员在训练中。

12月13日，中国选手王简嘉禾在比赛中。

终场前12.2秒，落后5分的浙江广
厦队进攻，面对高诗岩的防守，福特森
把球运到了自己脚上。当福特森紧走
几步准备回到后场把球捡起来时，却发
现一个身影已经飞快地扑向了地上的
篮球。高诗岩这次锲而不舍地拼抢地
板球，为辽宁男篮赢得了一次争球的机
会。这意味着广厦队只能从后场发球，
比赛悬念由此彻底终结。

这个瞬间，是全场比赛的缩影。在
大多数时间里，高诗岩都在对位防守福
特森，在队友的协助下，高诗岩尽管付
出5次犯规的代价，但他成功地冻结了

广厦队的“发动机”。数据是不会骗人
的，前 18轮，福特森场均可以贡献 24.9
分、8.4 次篮板和 11.8 次助攻，但在 13
日的比赛中，福特森尽管出场时间高达
44 分钟，可只得到 16 分、6 个篮板和 9
次助攻，这确实可以看出高诗岩防守的
功力。

对于高诗岩来说，能把对方小外援
防到只得到十几分，比他自己得到十几
分更有价值。郭艾伦在进攻端的表现
固然抢眼，但像高诗岩这样的幕后英
雄，也配得上人们的掌声。

本栏稿件均由本报记者李翔采写

冻结福特森
是高诗岩的价值体现

自从加入CBA以来，浙江广厦队
一直是辽宁男篮一个强劲的对手，每
次常规赛相遇，几乎都是各赢一场。
12月13日，在两队本赛季第一次交手
中，辽宁男篮顶住压力，凭借第四节发
力，客场以 100∶95 力克广厦队，拿下
八连胜。

本场比赛，辽篮依然派出郭艾伦、
高诗岩、哈德森、李晓旭和韩德君组成
先发五虎，而广厦队则有针对性地将
孙铭徽排进首发阵容。辽篮进入比赛
状态较快，以一波 7∶2 逼迫李春江请
求全场比赛第一次暂停。不过在稳住

阵脚后，广厦队首节 23∶22 领先。第
二节，双方依然把更多的精力放在防
守端，比赛演变成一场肉搏战，两队单
节都只得到19分，半场比分为42∶41。

进入第三节，两队在进攻端都开
始发力，比分也始终胶着，凭借博洛
西斯的压哨三分，广厦队领先进入最
后一节。第四节，辽篮内线优势显露
无遗，广厦队打不进去，只能不断飘
在外线投篮，而命中率又得不到保
障，辽篮很快建立起 12 分的领先优
势。比赛快要结束时，广厦队孤注一
掷进行全场紧逼，辽篮忽然变得不会

打球了，被对手打出一波9∶0，在终场
前 1分 22秒时，辽篮领先优势缩水至
3 分。好在经过暂停调整，辽篮球员
终于稳住心神，以 100∶95 从客场带
走胜利。

平心而论，这两支球队本赛季的
第一战激烈有余，但难言有多么精
彩。浙江广厦队全场手感冰凉，两分
球53投25中，外线39次疯狂出手只换
来 9 个进球，命中率是惨不忍睹的
23%。即便是以高命中率著称的“饼皇”
胡金秋，此役也只有13投7中。而辽篮
的问题在于失误太多，上半场他们就失

误9次，全场失误竟然高达25次，让对
方完成19次抢断。但凡失误减少一半，
以辽篮对篮板球的控制，根本用不着把
比赛悬念留到最后一分钟。

之所以出现这样的情况，主要是
因为双方不约而同地把更多的精力放
在了防守端。全场比赛，两队各有23
次犯规，频繁的肌肉碰撞让观众看得
血脉偾张，人仰马翻的场面层出不
穷。就连裁判似乎也受到这场肉搏战
的感染，多次做出球权改判。可以说，
和 8 个月前的总决赛相比，这场比赛
的防守水准丝毫没有下降。

肉搏战 辽篮客场掀翻广厦队

常规赛第十九轮

常规赛前 18轮，郭艾
伦 尽 管 有 12 次 得 分

“20+”，但从来没有突破
过 30分。谁也没有想到，
让郭艾伦拿到赛季最高分
的，居然是实力强劲的浙
江广厦队。13 日的比赛，
郭艾伦砍下全场最高的
32分，还交出了5个篮板、
5 次助攻和 2 次抢断的全面数据。
看上去，郭艾伦才是场上唯一的小
外援。

本场比赛，双方的命中率都不
算很高，哈德森在刘铮寸步不离的
防守之下打得非常别扭，尤其是三
分球只有 8 投 2 中，全场拿到 21 分
只能说差强人意。而在内线，尽管
韩德君和巴斯面对胡金秋、苏若禹
和博洛西斯有一定优势，但广厦队
强硬的防守迫使辽篮每一次内线强
攻都要付出相当代价。如果继续下
去，韩德君的体能就会亮起红灯，辽
篮第四节恐怕凶多吉少。

在这种情况下，郭艾伦勇敢地站
了出来，趁广厦队球员把精力都用在

对哈德森和韩德君的协防
上，利用自己的速度把广厦
队的防线搅得天翻地覆。
他在突破时节奏上的变化，
让身高臂长的胡金秋防守
起来都无所适从。无论14
投9中的两分球，还是5投2
中的三分球，命中率都相当
可观。尤其值得一提的是

罚球，客场比赛的罚球尤其考验心理，
而郭艾伦交出了满分的答卷：8罚8
中。特别是终场前1分钟内，连续4
次罚球命中，彻底浇灭了广厦队翻盘
的希望。说郭艾伦是此役辽篮获胜
的最大功臣，应该没有谁会反对。

常规赛19轮战罢，郭艾伦场均
可以得到 22.1 分、4.3 个篮板和 5.3
次助攻，其中得分位居国内球员第
三位，助攻位居国内球员第二位，这
样全面的表现，确实有很大希望竞
争本赛季常规赛的MVP。一旦赵继
伟归队，郭艾伦可以从组织进攻中解
放出来，更多地在进攻端释放自己的
能量。那个时候，或许郭艾伦还会
刷新自己的赛季最高分。

面对广厦
郭艾伦收获赛季最高得分

应该说，在 13 日的比赛中，浙
江广厦队是整体性做得更好的一
方。全场比赛，他们不仅送出20次
助攻，而且 6 名球员得分上双。相
对来说，辽篮尽管有 10 人登场，但
只有 7 人得分，得分上双的是 4 个
人。没错，就是“四巨头”。

全场比赛，除了得到32分的郭
艾伦和得到21分的哈德森，韩德君
和巴斯这两名内线主力也分别交出
了14分、13个篮板和23分、10个篮
板的两双数据。辽篮全场得到 100

分，“四巨头”包揽了其中的 90 分。
按理说，常规赛攻击点过于集中不
算是一件好事，但在这种强强对话
中，关键时刻没有稳定的攻击点是
无法赢球的，此役的广厦队就是一
个很好的例子。如果说“四巨头”有
什么瑕疵的话，那可能就是失误太
多了。在辽篮一共 25 次失误中，

“四巨头”加到一起占了 21 次。也
就是说，除了包揽全队90%的得分，

“四巨头”同时也包揽了全队84%的
失误。

又见“四巨头”

12月13日，辽宁男篮球员郭艾伦（右）在比赛中进攻。 本版照片由新华社提供


